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In data 09 febbraio 2023 alle ore 13.00 si è tenuto l’incontro con le “parti sociali” per la 
presentazione dell’offerta formativa 2023/2024 del Corso di Laurea in Fisioterapia. 
L’incontro, regolarmente convocato (Prot. n. 5510 del 27-01-2023), si è svolto in modalità a 
distanza sulla piattaforma Google Meet e risultano presenti: 
 
Corso di laurea 
Prof. Marco Invernizzi, Presidente del CdL in Fisioterapia  
Prof.ssa Sarah Gino, Commissione didattica CdL  
Dr.ssa Ft Patrizia Fornara, Coordinatrice CdL in Fisioterapia 
Dr.ssa Ft Olga Garrè, Coordinatrice canale formativo di Alessandria 
Dr. Massimo Marengo, Coordinatore canale formativo di Fossano  
Dr.ssa Ft Sarah Ariatti, Tutor Didattico CdL Fisioterapia Novara 
 
Parti sociali  
Coordinatrice regionale Piemonte Valle d’Aosta, AIFI, Dott.ssa Ft Alessandra Malfa 
Referente tutor presso Fondazione ICS Maugeri Veruno (NO), Dr FT Simone Guglielmetti 
Referente tutor presso Fondazione IRCCS Auxologico Piancavallo, drss Ft Daniela Clerici 
Coordinatore Fisioterapia Ospedale Koelliker Torino, Dr FT Massimo Cecchi 
Direttivo Ordine FNOFI Piemonte e Valle d’Aosta Dr Ft Giuseppe Tedesco  
Referente tutor presso Casa di Cura Mons. Luigi Novarese, Trompone, Moncrivello, Dr.ssa Ft 
Fabiana Masia  
Coordinatore Fisioterapia ASLASO Dr Ft Annalisa Priano 
Coordinatore Referente Gruppo Policlinico Monza Dr Marco Vianello  
Direttore Dipsa ASO, Dr.ssa Lorella Gambarini  
Dipsa Asl ASO Dr.ssa M.Elisena Focati  
Referente tutor presso Asl Casale Monferrato Ft Silvana Ravetti  
Asl To4 Dr Ft Fabio Bedino  
Dr.ssa Daniela Billotto  

 
L’incontro inizia alle ore 13 con i saluti del presidente del Corso di laurea, Prof. Marco Invernizzi, 
che dà il benvenuto ai partecipanti, ringraziando i presenti per la partecipazione.  
Comunica la nomina del nuovo coordinatore, Dott.ssa Fornara Patrizia, che succede alla Dott.ssa 
Di Concilio, in quiescenza dal 31 dicembre 2022. Il nuovo Coordinatore saluta i presenti e ringrazia 
per la collaborazione nell’impegno continuo a migliorare l’offerta formativa – didattica per gli 
studenti.  



 

Il Presidente espone le informazioni relative al CdL (documenti del CdL e scheda SUA consultabili al 
link condiviso con la lettera di convocazione).   
Il presidente afferma che il CdL è un corso solido sotto tutti i punti di vista, didattico, formativo e 
di tirocinio professionalizzante. I punti di forza riguardano la bassissima percentuale di studenti 
fuori corso, l’elevata percentuale di studenti laureati in corso, l’elevata percentuale di neolaureati 
che ad un mese dal conseguimento del titolo sono impiegati nel mondo del lavoro, frutto di buon 
orientamento anche sul post-laurea e conferma indiretta della qualità del percorso di studi. 
Il punto critico è relativo al noto problema, non ascrivibile al corso, della struttura di via Lanino, 
per cui sono state fatte ripetute segnalazioni agli Uffici competenti di Ateneo. E ‘in fase di 
consolidamento l’attività di internazionalizzazione, che presenta alcune criticità in fase di 
risoluzione; con l’AA in corso circa 11 studenti parteciperanno a progetti verso l’estero, 
ripristinando quindi i livelli pre-pandemia e incrementando i buoni livelli di indicatori presenti già 
nel 2019. Si sta implementando anche l’aspetto della ricerca.  A tal proposito, il Presidente segnala 
un cambiamento sostanziale all’interno di due corsi integrati in cui sono stati inseriti due nuovi 
moduli. Il primo è dedicato alla metodologia della ricerca (2 CFU), proposto   nell’incontro delle 
parti sociali dell‘anno precedente e motivato da un’esigenza sollevata dal Prof. Vercelli e condivisa 
dal Consiglio di Corso per una più approfondita preparazione in ambito della ricerca e per il 
riconoscimento all’estero del titolo. Il secondo è dedicato alla “Telemedicina in ambito 
riabilitativo” (1 CFU). Tale inserimento è nato da un confronto molto costruttivo con il 
responsabile dell’Istituto superiore di Sanità, dott. Gabrielli, in cui è emerso che per incrementare 
la telemedicina secondo gli obbiettivi nazionali ed europei è necessario cominciare dal livello 
formativo. L’introduzione di questo corso nel percorso di studi è un vanto perché il Corso di laurea 
si colloca tra i primi in Italia ad aver inserito un corso di didattica frontale su questa tematica. 
Questo cambiamento riafferma la volontà di tenere l’offerta formativa aggiornata alle richieste del 
mercato del lavoro, affinché i nostri studenti abbiano delle competenze all’avanguardia. 
 
Il Presidente ricorda che ci sono stati due eventi molto importanti: 

✓ l’8 settembre 2022 è stata firmata l’istituzione dell’ordine dei fisioterapisti, che 
rappresenta un riconoscimento di fondamentale importanza per la professione 

✓ la nomina del Presidente a membro della Commissione della Conferenza permanente delle 
professioni sanitarie. È organo molto importante che ha un’interazione molto forte con il 
ministero, da cui viene spesso interpellato per consulenze su diversi aspetti come il 
tirocinio, e intersezioni con l’Università. Il Presidente attualmente è il Prof. Gatti del 
gruppo Humanitas e il segretario è il Dott. FT Trucco, coordinatore CdL di Torino.  

✓  
Il Presidente comunica la partecipazione ad un incontro con un network europeo di fisioterapia 
(EHNPE) finalizzato all’implementazione della didattica e alla creazione di reti per collaborazioni e 
consorzi scientifici. Si tratta di un’opportunità importante che introduce il CdL in un network 
europeo che facilita lo scambio di studenti e favorisce la progettualità di ricerca in ambito 
europeo. Il Direttore di dipartimento di Scienze della Salute ha già espresso il suo parere 
favorevole alla partecipazione.  
Il Presidente, quindi, relaziona sull’esito della visita, avvenuta nel mese di dicembre 2022, di una 
delegazione dell’Ecole d’Assas di Parigi.  E ‘una sede eleggibile per il programma Erasmus, con 
numerose sedi, con forte tradizione in termini di internazionalizzazione. Hanno presentato la loro 
organizzazione caratterizzata da una qualità’ di insegnamento frontale e pratico molto elevata e 
sono disponibili a firmare un protocollo d’intesa Erasmus plus con UPO. Per questa sede sono 
attive per l’AA prossimo 7 domande. Il Presidente informa che sarà relatore presso la Ecole d’Assas 



 

nella Settimana di formazione internazionale (marzo 2023) con una lezione su “Aging in ambito 
oncologico”.   
 
In relazione alla rete formativa il Presidente rende noto che i protocolli sono stati recentemente 
rivisti. Ringrazia le sedi di tirocinio e l’impegno dedicato agli studenti, che riportano feedback 
ottimi per tutte le sedi, a fronte dell’onere che i tirocinanti rappresentano.  
Infine evidenzia che UPO è coinvolta in due grosse progettualità: PNRR- ecosistemi 
dell’innovazione e sistema dei partenariati (con uno stanziamento di 22 milioni di euro per 
l’Ateneo). Il progetto ecosistemi dell’innovazione coinvolge più Atenei; per UPO il responsabile 
scientifico è il Presidente Prof. Invernizzi. Saranno messe in atto attività di ricerca e trasferimento 
tecnologico nell’ambito della telemedicina applicata alle patologie dell’invecchiamento. Tale 
progettualità complessa coinvolgerà per la ricerca le aziende del territorio, e con forte 
componente di supporto da parte degli stakeholder locali. In questo progetto è stato coinvolto 
anche l’Ordine Fisioterapisti Piemonte e Valle d’Aosta.  
Il Presidente segnala che un nostro gruppo di neolaureati, come riconoscimento al corso di laurea 
si è messo a disposizione a partecipare spontaneamente e gratuitamente in maniera attiva 
all’orientamento sia pre-immatricolazione, sia interno al corso, ma soprattutto orientamento post-
laurea, iniziativa innovativa e utile sia per gli studenti che per i futuri datori di lavoro.  
 
Il presidente apre la discussione. 
 Il Coordinatore della sede di Fossano Dr. Massimo Marengo ringrazia la dott.ssa Fornara e il Prof 
Invernizzi per il lavoro che sta portando avanti, particolarmente nella Conferenza Permanente 
delle Professioni sanitarie. Il Presidente sottolinea che da questa presenza possono nascere 
collaborazioni significative anche con il comparto torinese, e annunci la sua presenza come 
relatore al prossimo convegno AIFI che si svolgerà in aprile a Torino.  
La dr.ssa Focati (DipSa Asl AL) ringrazia per il lavoro comune e riafferma la piena disponibilità a 
collaborare come   sede di tirocinio.  
Il Dr. FT Guglielmetti, Referente tutor presso Fondazione ICS Maugeri di Veruno, riferisce una   
ottima partecipazione ed interesse da parte degli studenti in tirocinio. Esprime la piena 
soddisfazione per la scelta di implementare la ricerca.  Conferma il supporto e sostegno alla 
possibilità di far sperimentare gli studenti in ambiti diversi e comunica che presso la struttura sono 
in programma borse di ricerche legate alla telemedicina.  
 
Il Dr FT Tedesco Giuseppe sottolinea la volontà di collaborare da parte dell’Ordine e la piena 
disponibilità al coinvolgimento e mette a disposizione la loro expertise organizzativa e 
contenutistica.  
Non essendoci ulteriori commenti e/o contributi, la seduta si chiude alle ore 14.15.  
 

 
Il presidente del Corso di Laurea 

Prof. Marco Invernizzi                                        

 


